

CEPALCOMISION ECONOMICA PARA
AMERICA LATINA Y EL CARIBE**NOTAS SOBRE LA ECONOMIA Y EL DESARROLLO**

PREPARADAS POR LOS SERVICIOS DE INFORMACION

Nº 521/522 enero-febrero de 1992

PARA USO INFORMATIVO; NO ES DOCUMENTO OFICIAL

FERNANDO FAJNZYLBER:

INDUSTRIALIZACION EN AMERICA LATINA: DE LA "CAJA NEGRA" AL "CASILLERO VACIO"

I. OBJETIVOS Y CONTENIDO**1. Objetivos**

Al reflexionar sobre el desarrollo de América Latina se cuestiona con frecuencia la validez de la región como categoría analítica. Por la diversidad de situaciones y procesos de formación en los distintos Estados nacionales, podría suponerse que la única tipología satisfactoria sería aquella que incluyese un número de casos igual al número de países. Sin embargo, como no se dispone de una teoría del desarrollo que explique satisfactoriamente las transformaciones globales que experimentan la economía y la sociedad, persistirían numerosas interrogantes incluso cuando se analizara cada uno de los casos nacionales por separado.

En efecto, después de dos siglos de abundantes y rigurosos estudios sobre los orígenes y consecuencias de la revolución industrial en Inglaterra, persiste la polémica respecto de ese tema y del posterior descenso de la posición relativa de ese país en el plano internacional. Las interpretaciones sobre la notable

Fernando Fajnzylber
Director de la División de Industria y Tecnología de la CEPAL

Murió el 28 de diciembre de 1991, en Santiago, víctima de un infarto, a la edad de 51 años. Los Servicios de Información de la Comisión Económica de las Naciones Unidas para América Latina y el Caribe (CEPAL) presentan en este número de "Notas..." la ponencia que expuso en el Simposio sobre la Industrialización en América Latina y en el Congreso de la Asociación de Estudios Americanos, en Nagoya, mediados del año pasado. Es una síntesis de *Industria América Latina: de la "caja negra" al "casillero vacío"*, uno de los trabajos de la prolífica obra de Fajnzylber.

industrialización tardía de América Latina, con sus características numerosas, pero no convergen hacia una explicación común, como tampoco hay explicaciones satisfactorias sobre el caso de la Argentina, que en 1913 y hasta fines de los cincuenta, tenía un ingreso por habitante superior al de Francia y que casi doblaba el de Italia, cuando en la actualidad ese ingreso representa una quinta parte del de Francia y algo más de un tercio del de Italia. Así también, Brasil es el país de la región cuya industrialización acaso haya recibido la mayor atención de los círculos académicos, tanto

o en el extranjero. No obstante, persisten cuatro interpretaciones diferentes respecto de los orígenes y de los procesos que desencadenaron su industrialización a partir de una base agrícola-exportadora: i) la teoría de los choques adversos; ii) la de la industrialización encabezada por la expansión de las exportaciones primarias; iii) la interpretación basada en el desenvolvimiento del capitalismo en el Brasil, y iv) la teoría que destaca el papel que le cupo al sector público en la promoción industrial.¹

¹ Suzigan, Wilson, *Industria brasileira, Origem e desenvolvimento*, Editora Brasiliense, 1986.